



S. Joaquin Padre de Ntra. Sra., Sta. Elena Reyna y  
S. Agapito Mr. = Ayer se empezaron 40 hor. en Sta. Cruz

Oservaciones Meteorológicas de ayer. Atec. As.

Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 5 y 18 m. y 13 s. se pone á las 6 y 42 m. y 18 s.
7 de la m.	20 g.	28 p. 1 l.	SO.	
12 del dia	20 g.	28 p. 1 l.	SO.	
5 de la t.	20 g.	28 p. 1 l.	SO.	

*Obrar y callar.*

Como el Conciso es algo curioso, se informaba cierto dia de un patriota bien conocido que mata, sin regla, quantos franceses halla á mano por esos caminos de Dios, sobre sus fazañas. Oyó de su boca grandes proezas, y le alabó sus buenas intenciones; pero al decirle el Conciso: ¡cuidado! ¡A ellos, con alma! Pero ser humano con los que lo merezcan, sacó su daga, y se la entregó diciendo: lea Vm. Sr. Conciso. Lea y halla este lema: *obrar y callar*. Quiso el Conciso que le explicase aquellas palabras, y el patriota solo respondia: *obrar y callar*: le hizo otras mil preguntas, pero el buen hombre ya no tenia mas respuesta que *obrar y callar*. ¡Quan diverso es este principio del que otros muchos siguen, reducido á *hablar y no obrar*!

Lima 22 de enero de 1811.

Nuestro Excmo. Virey ha enviado á Montevideo 500 qqs. de pólvora y 3000 ps. fs. que ha tomado á préstamo de la factoria de Filipinas. A todas partes se extiende su

zelo. En el alto Perú mantiene un cuerpo de 60 hombres, que va á reforzar con 1500 de esta guarnicion, para contener los atrevidos proyectos de los rebeldes de Buenos-Aires: con 30 hombres por la parte de Guayaquil y Cuenca, mantiene en respeto á los revolucionarios de Quito y Santa-Fe; y á la fiel Panamá ha socorrido tambien con numerario y pertrechos de guerra. Despues de todo, aun ha enviado á España, desde el principio de su santa insurreccion, 5 millones de ps. y 30 qqs. de pólvora; lo que no ha podido verificar sino á costa de incesantes desvelos y de extraordinarios esfuerzos para llenar sus inmensas atenciones, sin olvidar á la madre patria. Felizmente no se ha alterado hasta ahora la tranquilidad en la vasta extension de este vireinato.

El dia 15 del último diciembre fueron pasados por las armas en la villa del Potosí los Sres. D. Vicente Nieto, mariscal de campo de los reales exércitos y presidente de la audiencia de Charcas; D. Francisco de Paula Sanz, del consejo supremo de Hacienda, gobernador intendente del Potosí; y D. José de Córdoba, teniente de navio de la real armada. Este infame asesinato se verificó á las 10 de la mañana, en la plaza mayor al lado de la iglesia Matriz, atadas las víctimas, y sentadas sobre un banquillo con un poste por espaldar, despues de habarse publicado por bando, que aquellos hombres morian *por traidores y enemigos de la patria*, que habian vendido al tirano Napoleón, y que seria igual la suerte de los que se compadeciesen de ellos. Al cádaver del Sr. Sanz se dió sepultura en la iglesia de los Carmelitas, y á los otros 2 en la de la Misericordia, enterramiento ordinario de los malhechores. Este suplicio se executó por sentencia del vocal de Buenos-Aires Casteli, quien la pronunció con el aparato de un dictador, sin audiencia ni proceso, llevando su crueldad hasta el punto de escasear á estos desgraciados españoles los auxilios espirituales, que pidieron, burlándose impiamente de su santidad. A esta hor-

rible execucion habia precedido un acuerdo del ayuntamiento del Potosí, expatriando á 56 vecinos de la mayor distincion, con término de 2 horas para salir. Segun noticias de aquella ciudad, todo indicaba que el 18 se repetirian las atroces escenas del 15 con los Sres. Teran, y Suerte Garay. Y como el objeto del traidor Casteli no es solo inspirar terror, sino tambien robar, ha hecho salir desterrado con la mayor precipitacion al marques de Otavi, administrador del *Bancon*, al ensayador de la casa de moneda, y á otros ministros, sin inventario, cuenta ni razon de los caudales que tenian á su cargo, para que de este modo sea injustificable el latrocinio. Este Robespierre americano ha dado el gobierno del Potosí, al Dr. Chiclana, y el de Salta al marques de Yabi. Los que conservan alguna moralidad entre los mismos rebeldes, ven con disgusto excesos tan abominables. (*Gazeta de Lima.*)

Montevideo 13 de febrero. = Apurados todos los medios pacíficos con Buenos-Aires, que solo han producido nuevos insultos y atentados, se ha visto nuestro Excmo. virey en la necesidad de publicar en este dia un manifiesto, en el que declara *rebelde* al gobierno intruso de Buenos-Aires, y *traidores* á sus miembros, y á los que le auxilién con armas ú otros útiles de guerra, no entendiéndose esta de claracion con los leales habitantes de aquella ciudad ni demas pueblos oprimidos por los facciosos. (*Impresos de Montevideo.*)

#### *Noticias del Pais.*

Mañana 19 á las 9 se Celebrará en la Iglesia de P.P. Capuchinos un solemne oficio con el Santísimo expuesto, en honor del inclito Martir de Jesu-Cristo S. Magin. Predicará el R. P. Fr. Atanasio de los Arcos Ex-Letor de sagrada Teologia de P. P. Capuchinos de Navarra. Todo á expensas de un devoto Catalan.

En la libreria de Nicolas Carbonell se halla de venta la Oracion fúnebre que en las solemnes exéquias celebra-

das al Excmo. Sr. marques de la Romana; dixo D. Manuel Rullan Presbitero en la Iglesia de P. P. Predicadores de Santo Domingo de esta Ciudad.

Está para vender una Jamaca texida de algodón de muy bonito labor, que forma pavellon, hecha en el Brasil, y propia para navegantes ú oficiales en campaña, de que dará razon el Diarista.

Están para alquilarse dos pisos que se están haciendo nuevos en buena situacion: quien quiera arrendarlos acuda al redactor del Diario.

*Embarcaciones que antes de ayer y ayer dieron fondo en este Puerto de Palma.*

De Villanueva en 4 dias los laudes de los patrones catalanes José Tixador en lastre: Francisco Gual con 4 pasajeros y cargo de vino: Francisco Carbonell con 32 pasajeros y cargo de idem.; y Esteban Fernando con 15 pasajeros y cargo de idem.

De Mataró en 4 dias los Laudes de los patrones catalanes Pedro Ventura con 1 pasajero en lastre, y Pedro Vadedell con cargo de bombas, ladrillos y otros géneros. El Javeque S. José, su patron José Reus mallorquin en lastre; y los Javeques la V. de la Misericordia y S. Nicolas de los patrones mallorquines Ramon Bosch con balija y el mismo cargo que sacó de este puerto; y Francisco Flores con 6 pasajeros en lastre. La Tartana la Virgen de las Nieves, su patron José Cerradell catalan con 26 pasajeros en lastre; y los Laudes de los patrones mallorquines José Saguer con 8 pasajeros en lastre, y José Duran con balija en lastre.

De Mahón en 3 dias el Laud del patron Francisco Iglesias con 7 pasajeros y cargo de vino; y la Tartana del patron Bernardo Amengual ivicenco en lastre.

De Iviza en un dia la Bombarda las Almas, su patron Ramon Rosas mallorquin en lastre.

*Teatro.* Hoy se representa la misma gran comedia de ayer.